

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

LA COSECHA

El Jefe del Gobierno está ahora recogiendo en el Poder la cosecha de sus siembras en la oposición.

Lamentase de continuo ante las Cortes, en sus conversaciones con los periodistas y por conducto de sus órganos oficiosos en la prensa, de los desmanes á que, de palabra y aun de obra, se entregan los enemigos del Régimen, provocando discusiones, atacando instituciones y promoviendo agitacione que dificultan la desembarazada marcha del Gobierno, que, precisado á acudir á la resolución de tales conflictos y á la aclaración de tales contiendas, se encuentra imposibilitado para atender á la realización de su programa. Olvida al hacer esas observaciones que semejante conducta de los republicanos y socialistas obedece únicamente á las mismas predicaciones de los liberales, principalmente á las del Sr. Canalejas, y á las contemplaciones que éste y sus amigos tuvieron en la oposición con esos elementos antidinásticos, á los cuales ayudaron en su obra demoleadora y de desorden.

¿Se ha olvidado ya que los liberales, los demócratas, contribuyeron con sus palabras, con sus escritos, con su conducta, á la creación y consagración del mito Ferrer, poniéndose de parte de los revolucionarios españoles y alabando á las hordas anarquistas del extranjero? ¿Se han borrado de nuestra memoria las predicaciones radicales del Sr. Canalejas? ¿Han desaparecido las colecciones de los periódicos liberales que defendían á los republicanos y socialistas á quienes hoy atacan? ¿No recordamos ya que el Sr. Canalejas ha ido de bracero hasta ahora con esos mismos elementos á quienes con tanta afaña dice combatir hoy? Pero aun hoy mismo, ¿no hemos visto al Sr. Canalejas satisfecho y contento cuando republicanos, socialistas y masones, unidos á los liberales, á los Diputados y Senadores de la mayoría, se manifiestaban por las ciudades españolas en favor de su política radical?

Si de tal manera ha arraigado la semilla que él arrojó al surco, si tan abundante cosecha han dado sus siembras en la oposición, ¿por qué se lamenta ahora el Sr. Canalejas al recoger el fruto de sus predicaciones?

Vea, vea el Sr. Canalejas la diferencia que hay entre hablar sin las responsabilidades del Poder y gobernar á gusto de los ingobernables.

Cancionero de «El Castellano».

A «El Liberal» 9 Noviembre 1910.

Será falta de intelecto nuestro, dice el Liberal, y el hallarnos en ayunas de lo que pasado está allá entre los bastidores del Vaticano papa, pero á fe no comprendemos cómo con tranquilidad en Roma se ha recibido el Canadale... ese será... Roma no entiende en batallas al hace caso al Liberal

ni á aquellos sesenta y cuatro Senadores y no más que toman café con media tostada anticlerical.

Contra esos sesenta y cuatro votos del trust liberal hay dieciocho millones, doscientos millones hay de católicos que votan por la infalible verdad, que no morirá en dos años, ni en dos mil, que es inmortal.

Ya que usted se reconoce falto de mentalidad, no me divida á la Iglesia cual cámara nacional en derechas y en izquierdas, porque en la Iglesia no hay más que la derecha de Cristo en donde dijo El que están los corderos; en la izquierda tan sólo cabritos hay.

Antes que citar á Rétteles, á Doutréoux y á Shupmann, al conde de Mun, á Gibbons, y á Servonnet y á Ireland, cite al glorioso San Pablo, que hace dos mil años ya decla á los liberales no hay más que un Dios en verdad, sola una fe y un bautismo, ¿á qué tanto disputar? ¿numquid divisus est Christus? chúpate esa, Liberal, y ya que dices que corren para la Roma papal malos vientos, dos mil años hace que corriendo están, será que el Hijo de Dios no vió al Liberal soplar, ni vió en la calle del Turco dos puertas, al examinar que las puertas del infierno jamás prevalecerán.

S. Liso y Estrada.

Por donde viene la muerte.

Es un hecho inconcuso é incontrovertible que la libertad, la verdadera libertad, consiste en el libérrimo ejercicio de todas las facultades del hombre sin otra limitación que la ley moral y el debido respeto al derecho ajeno. Ciego será quien no vea que el peligro está precisamente en los que llaman libertad al liberalismo y sobre este equivocado concepto pretenden edificar una sociedad nueva, sin meditar en que la falta de solidez de la base tirará bien pronto por tierra todo el tinglado de esa falsa libertad.

Los que prestan oído á esos demagogos, los que siguen á esos hombres que se llaman liberales olvidan por completo ó desconocen en absoluto la historia y la realidad; porque si las recordasen ó las conocieran, no dudarían un instante en afirmar que la verdadera libertad está en la Religión Católica y tiene su más decidido defensor y mantenedor en la Iglesia de Cristo, cuyo espíritu de transigencia, cuya bondad, cuyo olvido de los pecados que se lavan en el limpido manantial de la penitencia, forman la entraña, la médula de esa bendita libertad que consiste en ejercitar libérrimamente nuestras fa-

cultades sin otras limitaciones que la ley moral y el derecho ajeno. No lo entienden así, ó no quieren entenderlo, los hombres que claman por una falsa libertad y que militan en el campo del liberalismo, que es el más enérgico y activo de los venenos que matan á la libertad.

Esta, repito, atraviesa una crisis horrible que la lleva á la muerte, víctima de la tiranía odiosa del jacobinismo. Su muerte viene á pasos agigantados, producida por los políticos liberales, demócratas, radicales.

En el Consejo de Ministros celebrado el pasado lunes, el Sr. Canalejas pronunció un largo discurso en el que marcó una vez más su orientación en materia religiosa, ofreciendo que en la primera quincena de Enero presentará ante las Cortes el proyecto de ley de Asociaciones religiosas, y en Febrero, el relativo á la reforma de la enseñanza. Ello indica bien á las claras que el Sr. Canalejas persiste en su programa radical, peligrosísimo para esa libertad que dice defender, confundiendo á ésta con el liberalismo, que no es otra cosa que la antipática tiranía de los demagogos y sus sectarios. ¿De cuándo acá puede llamarse libertad á la persecución de las ideas religiosas de todo un pueblo? ¿Puede decirse que gobierna inspirándose en la libertad un Gobierno que atenta contra las creencias, los sentimientos, la fe y la Religión de la inmensa mayoría del país?

No; de ninguna manera. Y yo os digo que puesto que la muerte de la verdadera libertad viene por el lado de las que se llaman liberales, es ya llegada la hora de que nosotros, los enemigos del liberalismo, nos unamos para defender la libertad de nuestras conciencias, de nuestra Religión, de nuestra Iglesia, que fueron las de nuestros padres y que queremos que sean las de nuestros hijos.

Y será curioso que nosotros seamos los que, para combatir el terrible peligro que amenaza á la Patria, gritemos: Defensores de la verdadera libertad, enemigos del liberalismo, ¡á defenderse!... La libertad está en peligro, la libertad está amenazada de muerte: ¡Viva la libertad!

Cirauqui.

NOS ALEGRAMOS

En la Exposición Nacional recientemente celebrada en Valencia ha sido premiada con Diploma de Honor la Academia de Infantería por sus planes de estudio y obras de texto, que han merecido todo género de elogios de cuantas personas inteligentes y doctas han podido examinarlos.

Han obtenido también Diplomas de Cooperación por la presentación de sus obras militares los ilustrados Profesores de dicha Academia Sres. D. José Villalba, D. Alejandro Dema, D. Fernando Martí, D. Juan Carreras, don Ricardo Malagón, D. Manuel García Álvarez, D. Antonio García Pérez, don Rafael González, D. Benito Martín, D. Fernando Lahera, D. Hilario González, D. Juan Ozaeta y D. Vicente Sist y los entonces Alumnos, hoy Segundos Tenientes, D. José Angulo y D. Modesto Eraso.

A todos enviamos nuestra cordial enhorabuena por sus triunfos, que nos enorgullecen como patriotas que ven al frente de su Academia militar á tan sabios Profesores, honra del Ejército y prez de nuestra intelectualidad.

Desde Madrid.

Aparte el frío, que estos días aprieta aquí con verdadera furia, sólo las sesiones de las Cortes son asunto cronicable, pues todo lo demás queda relegado á segundo término ó es consecuencia de aquéllas.

En el Senado ha habido mar de fondo con ocasión del Presupuesto de Instrucción Pública, y parece ser que el Sr. Burell, ese político acomodaticio que, por azares de la veleidosa fortuna (¡qué cursi me ha salido la frasecita!) ocupa dicho Ministerio, está contrarriadísimo por el mal giro que ha tomado un asunto que él pretendía arreglar en el seno de la Comisión y que el señor Ugarte ha querido llevar á sesión pública, donde, según frase célebre y celebrada, hay luz y taquígrafos. Burell, acostumbrado á los enjuagues de Redacción de periódico liberal, no concibe que ciertas cosas se arreglen por otros medios que los del *do ut des* y *facio ut facias*: por eso, ahora se enfada y se molesta cuando ve que hay Senadores Catedráticos que renuncian á aumentos de sueldo con tal de salvar la dignidad de la muceta. ¡Ah! En el Senado se grita menos que en el Congreso, hay menos pasión... pero se hila más delgado y se afina más la puntería.

La Cámara popular se ha dedicado á perder el tiempo discutiendo las huelgas de Cataluña, especialmente la de Sabadell. En esta discusión ha intervenido el apóstol del Socialismo, Pablo Iglesias, que ha demostrado nuevamente que ignora el movimiento, los deseos, las aspiraciones, las reivindicaciones del socialismo de otros países, viniendo á corroborar con su intervención en este debate el fundamento con que se le considera, solamente como un ridículo orador de mitin con ligero tinte de revolucionario de boquilla, que huye el peligro cuando ve que viene derecho, sin perjuicio de predicar á las masas incultas las ventajas de que los cándidos se dejen acuchillar en defensa de las ideas... ¡Qué ideas las de Pablo Iglesias!

También ha intervenido en el debate el Sr. Canalejas. Injusto sería el cronista si no reconociese que el discurso del Presidente del Consejo fué enérgico, contundente y orientado con vistas al orden. ¡El ejemplo de papa Briand!... Lo malo es que la conducta pasada y presente del Sr. Canalejas borra el buen efecto de ese discurso, siendo de temer que los hechos venideros lo ensucien, empuerquen ó emborronen. Oyendo hablar á Canalejas el otro día, cuando contestó al compañero Iglesias, cualquiera hubiera pensado que en España tenemos un Gobierno de primera calidad; mas, ¡ay!, que cualquiera que observe su manera de gobernar, comprenderá que sólo tenemos una caricatura de Waldec Rousseau con ribetes oratorios de Briand....

Se inauguró la temporada del Real,

con gran contentamiento de las linajudas damas, que vuelven á lucir sus joyas, y de las lindas damitas, que lucirán sus elegantes *toilettes*, pero con hondo pesar de cocheros y *chauffeur*, que todas las noches hacen oposiciones, en la Plaza de Oriente, á una pulmonía doble con opción á un nicho de tercera en el Cementerio del Este.

Las huelgas de Sabadell y Barcelona, casi tocando á su fin, así como la paciencia de la casa Vickers, que, en vista de la actitud de los huelguistas de El Ferrol, se propone *ahuecar el ala*, construyendo los barcos de nuestra Escuadra en Inglaterra, ya que los obreros españoles son tan... desprendidos, que renuncian á esos jornales. ¡Pero qué brutos son esos obreros!... ¡Mire usted que hacer una huelga tan tonta, tan sin razón, tan ruinosa para ellos, sólo por dar oídos á esos *apóstoles* del socialismo, que sólo aspiran á medrar y encumbrarse á costa del obrero!... Si la casa Vickers cumple su amenaza, si se cierra el arsenal de El Ferrol, veremos qué comen esos obreros y lo que les dan los predicadores del socialismo.

Se susurra que el Senador por esa provincia y Gobernador de la de Barcelona, Sr. Muñoz, cesará pronto en el segundo de dichos cargos. ¡Para lo bien que lo ha hecho!...

Y nada más por hoy.

Siliceo.

Día de visitas.

Anteayer, domingo, fué día de solemne recepción para nuestra ciudad, que se vió favorecida por distinguidos visitantes.

En el tren de las diez de la mañana llegó á Toledo una numerosa representación de la Escuela Central de Tiro, que fué recibida en la estación por el General Gobernador, Sr. Teruel, y por la Plana Mayor, Jefes y Oficiales de la Academia de Infantería, presididos por el ilustrado Coronel Sr. Villalba.

Los Alumnos de la Escuela de Tiro pasaron el día muy agradablemente en el Alcázar, visitando todas sus dependencias y alabando muy justamente su instalación y lo perfectamente atendidos que están todos los servicios, así como la sólida instrucción y elevado espíritu militar de los Alumnos de Infantería. En el banquete con que fueron obsequiados por los Profesores de la Academia reinó gran entusiasmo, pronunciándose elocuentes brindis, en los que el amor á la Patria y al Rey, el estrecho compañerismo y la cordialidad más sincera, fueron las notas dominantes.

Por la tarde, fueron despedidos en la estación por los mismos que los recibieron, marchando encantados de su breve estancia en nuestra ciudad y dejando aquí un gratísimo recuerdo de su visita.

En el mismo tren llegó á Toledo una representación de la Juventud Conservadora de Madrid, que, bajo la dirección del sabio Catedrático de la Universidad Central y distinguido Senador Sr. Tormo, vino á visitar los más notables monumentos que atesora esta ciudad. Fueron recibidos por una representación de la Juventud Conservadora de Toledo.

Visitaron el Convento de Santa Fe, Santa Cruz, la posada de la Sangre, la Academia de Infantería, la Catedral, el Museo y casa del Greco, Santa María la Blanca, el claustro é Iglesia de San Juan de los Reyes, y las puertas del Cambrón y antigua y nueva de Visagra, explicando detenidamente el Sr. Tormo, con palabra sencilla y galana y con una erudición y talento extraordinarios, la historia, construcción, estilo arquitectónico y cuantos detalles juzgó interesantes de cada uno de dichos monumentos.

En el banquete, celebrado en el hotel del Lino, reinó franca alegría, hablando, en representación de los conservadores madrileños, los Sres. Tormo, Llaseras, Alvarez Arranz y Cavanna,

y en nombre de los de Toledo, los señores Benegas, Aguirre, Piga y alguno más, todos los cuales escucharon grandes aplausos.

También en el tren de las cinco y cuarenta y cinco de la tarde, regresaron á Madrid los excursionistas, que fueron despedidos por los conservadores toledanos.

El Sr. Presidente del Consejo visitó á Toledo también anteayer mañana, habiendo hecho el viaje en el automóvil de la Presidencia.

Después de oír la Misa de las doce en la Catedral, visitó el Museo y la casa del Greco, acompañado por el señor Marqués de la Vega de Inclán, con el que comió en el hotel Castilla, saliendo para Madrid á las cuatro y media de la tarde.

De la semana.

Otro Ministro á solucionar huelgas.—Las noticias que se reciebu de las huelgas que hay, son por fortuna satisfactorias, habiendo vuelto al trabajo la mayoría de los obreros, pero no sucede así con la de El Ferrol, que tiene hasta ahora aspecto fatal y se anuncia como seguro el cierre del Arsenal.

El Sr. Ministro de Marina, en vista del estado en que aquella huelga se encuentra, saldrá para solucionarla.

Un choque ferroviario.—En la estación portuguesa de Assumar ha chocado el tren que salió de Badajoz para Lisboa con el que salió de aquella capital vecina para Badajoz, quedando de resultados del choque destrozadas las dos máquinas y varios heridos, entre ellos dos religiosos expulsados de Portugal que venían á España.

El origen del choque fué un cambio de agujas equivocadamente.

La Exposición de Valencia.—Se ha celebrado la clausura de la Exposición, asistiendo á la ceremonia las autoridades civiles y militares, representantes de las Corporaciones valencianas y un numeroso público.

El Marqués del Turia pronunció el discurso de clausura, que fué muy ovacionado.

El viaje del Rey á Sevilla.—El 19 ó 20 del actual saldrá S. M. el Rey á Sevilla para presidir la imposición de la corbata de San Fernando al Regimiento de Caballería de Alfonso XII.

Le acompañarán el Ministro de la Guerra y tal vez el Sr. Canalejas.

En la hermosa capital andaluza se están haciendo grandes preparativos, y en los centros oficiales y habitantes de Sevilla reina gran entusiasmo, por lo que es de esperar que resulte una fiesta altamente hermosa.

Solemnidad escolar.—En el frontón-teatro de la Universidad de El Escorial, se ha verificado la distribución de premios á los niños que concurren á las Escuelas catequistas y nocturnas de obreros que dirigen los PP. Agustinos residentes en el Real Monasterio.

El Padre Teodoro Rodríguez, principal organizador de estas obras sociales, pronunció un elocuente discurso, manifestando lo grandioso de la obra, que fué muy aplaudido.

El Sena se desborda.—París está siendo víctima de otra inundación por la gran crecida del Sena, á consecuencia del fuerte temporal allí reinante, aun si bien es verdad hasta ahora no presenta el terrible aspecto que presentó en el invierno pasado.

Se han tomado energías medidas por el Ministro de Obras públicas para que no cese la circulación y salvamento.

Otro nuevo impuesto.—El Gobernador civil de Madrid, Sr. Fernández Latorre, ha visitado al Ministro de Hacienda para tratar de la conveniencia de establecer un impuesto de cinco céntimos de peseta sobre cada billete de espectáculo público de pago, con el fin de aplicar la cantidad que se recaude á la extinción de la mendicidad.

Como el Ministro aceptó la idea, en breve se redactará el correspondiente proyecto de ley.

Las autoridades de Barcelona.—Hay expectación por saber quiénes van á ser el Alcalde y el Gobernador civil de la ciudad condal.

Aunque circulan varios nombres para uno y otro cargo, parece que la opinión se fija en el Sr. Maristany para Alcalde y en el Sr. Portela para Gobernador civil, sin que hasta ahora se sepada en concreto.

Carlistas y republicanos.—Al salir de sus respectivos Centros grupos de carlistas y republicanos de Valencia, se insultaron gravemente, haciendo varios disparos de revólver, quedando herido un Cabo de municipales.

Se hicieron catorce detenciones.

Revista agrícola.

El zinc como abono.

En las plantas se encuentran vestigios de muchos metales, pero rara vez aparece el zinc. Empleando un método de análisis muy delicado, un químico francés, M. Javiller, ha encontrado el metal en unas cincuenta plantas diferentes, y ha descubierto que el zinc desempeña un papel muy importante en la vida de los vegetales; tanto, que para su crecimiento y desarrollo es preciso que se encuentre en ellos algún vestigio del referido metal.

Hasta la adición de una diez millonésima parte de este elemento á un medio de cultivo, para que el desarrollo sea tres ó cuatro veces mayor.

Las investigaciones de M. Javiller son útiles, porque demuestran la posibilidad de emplear el zinc como abono.

Con el manganeso se hicieron estudios semejantes, gracias á los cuales se empleó esta substancia en la agricultura, como fertilizador.

Conservación de las aceitunas.

Es una práctica muy frecuente el poner las aceitunas en conserva. Hay muchos medios para evitar que se avcrien, logrando que se conserven bien durante mucho tiempo y que pierdan el amargor natural.

Uno de los mejores, consiste en poner las aceitunas en una solución de un 25 por 100 de carbonato de sosa y potasa, mezclando estas substancias por partes iguales. También se puede hacer una solución al 2 por 100 de sosa cáustica.

Se tienen las aceitunas dentro de estos preparados un día aproximadamente, según su grosor y amargor.

Después se las lava con varias aguas para quitarlas el mal sabor de la legía y se colocan definitivamente en tarros de vidrio ú otro recipiente conteniendo agua salada al 5 por ciento.

Mauricio.

Crónica extremeña.

Caravana de pobres.

Este es el país de las delicias. Lean y verán cuánta belleza.

Por este pueblo está desfilando toda la miseria de España, al menos así parece, pues si ocurre en todos lo que en éste, hay que decir que la Nación en su mitad viste los arapos del pordiosero.

Y no crean que este desfile de infelices sin hogar, sin vestido y sin pan, le constituyen ancianos decrepitos, desgraciadas mujeres ó niños huérfanos, no; en su mayoría son hombres aún en la plenitud de su vida.

¿A qué obedece esto? Ellos dicen que á falta de trabajo. ¿Y por qué no se los ha de creer?

Puede que alguno pida por holgazanería, por haberse acostumbrado al pan besado y no sientan ya en su rostro el sonrojo del hombre joven obligado á ir de puerta en puerta mendigando el pan que pudiera ganar honradamente si tuviera dónde.

Pero la mayoría son impelidos por la necesidad, se les conoce en la cara, en sus ropas, en sus callosas manos. ¿Y no hay trabajo en España para

todos sus hijos? ¿Tan saturada está de hombres?

Hace unos días crucé de parte á parte la región extremeña. En una de las estaciones de Plasencia á Cáceres, creció fué la de Cañaveral, se inundaron los coches del tren de un gentío enorme, en su mayoría gente moza del sexo fuerte.

—¿Dónde va tanta gente?, pregunté á uno que tomé asiento junto á mí.

—A Buenos Aires.

—¿Y de dónde son Uds.?

—De los estados de Ciudad Rodrigo

—¿Por qué emigran?

—Porque en España no tenemos pan ni donde ganarlo.

—¿Si vieran que impresión causa ver marcharse de la Patria á esas multitudes en busca de lo que necesitan para vivir porque aquí no lo encuentran!

—¿Tan pobre es España que arroja de su hogar á sus hijos por no poderlos mantener?

Lo que más pena me causó fué verlo tan alegres como los veía. Entonces vino á mi memoria la primera vez que dejé el pueblo en que nací para ir á cursar el primer año de Latín.

—¿Qué pena se iba apoderando de mí cuando dejaba á mi espalda los cerros las cañadas, las fincas que tan conocidas me eran!

—¿Por qué no les ocurría lo mismo á aquellos emigrantes? ¿No sentían pena al dejar la tierra en que nacieron? ¿Tan agraviados estaban de ella?

Con afán leo todos los días la Prensa por ver si los Poderes se preocupan de tanto mal y le remedian de algún modo.

Siempre desilusión. En esas altas esferas, donde no llegan los lamentos de que no tiene pan, ni el *fato* de la miseria, sólo se preocupan de saciar perennes caprichos.

La Prensa no nos habla de otra cosa que de aumento en los presupuestos de empréstitos ruinosos, del triunfo del Ministro, de las intrigas de Fular para escalar el Poder, de los trabajos de Zutano para crearse partido, de creaciones de Direcciones, Inspecciones, etc.

De industrias que se arruinan, de huelgas caprichosas y antipatriotas, de capitales que emigran y de leyes odiosas por su parcialidad, del escandaloso desenfreno pornográfico y otras lindazas por el estilo.

Y leyendo estas miserias, me doy explicación de por qué pasan por este pueblo esas caravanas de pordioseros compuestas de hombres en la plenitud de su vida y del por qué emigran otras regiones la gente moza de nuestra desdichada España.

Federico G. Plaza.

Calendario del Corazón de Jesús.

Si por su estructura material se ha recomendado á todas las personas de buen gusto y por su baratura asequible aun á las personas menos favorecidas de la fortuna, por las noticias útiles, por los datos curiosos que trae y principalmente en lo que se refiere á la parte moral, se hace indispensable á todas las familias cristianas, á las que advierte con oportunidad las fiestas que guardar, las vigiliass y ayunos, las indulgencias y gracias que pueden ganar.

Da al mismo tiempo, por medio de sentencias, textos de la Sagrada Escritura, dichos de los Santos Padres, hombres eminentes, materia que puede servir de punto de meditación y jaculatoria durante el día.

Trae como novedad la hora oficial de salida del sol correspondiente á cada provincia de España, así como la referente á varios puntos de la Argentina, las Antillas y México.

No es extraño, por tanto, que haya agotado la caja que aún no ha tres semanas llegará á Toledo.

De un día á otro llegarán otras de con abundante surtido.

X y Z.

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.º Y 2.º ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

DOMINGO MARTÍN

Calderero mecánico.

Construcción de aparatos de destilación, muelas, bombas para elevación y extracción de agua, depósitos para agua. Especialidad en cocinas económicas para obreros para carbón y leña, centrales para hoteles, hospitales, etc. Se estaña toda clase de batería de cocina.

TOLEDO

Santa Ursula, 16, y Santa Isabel, 17
Teléfono 135.

Alberto Bretaña Vallejo

Corredor de Comercio matriculado
Lechuga, 9, TOLEDO

La Unión Eclesiástica.

GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR

D. José Cavanna

Plaza del Celanque, 1.—MADRID

Gómez G.^a Nieto y C.^a

Constructores.

Proyectos, Presupuestos, Edificación, Reformas y toda clase de obras á precios económicos.

Oficinas:

En Toledo: Plata, 20.

En Madrid: Lavapiés, 33.

Para escultura religiosa en madera colorida, hay que consultar el taller del acreditado escultor

Aurelio Ureña
Colón, 14, Valencia

donde se facilitan al cliente fotografías y proyectos de toda clase de trabajos en imágenes, templetas, altares, andas, carrozas y todo lo que comprende al arte religioso.

Esta casa es muy conocida por muchos pueblos de la provincia y Diócesis de Toledo.

Economía y arte como pocos o ninguno.

Nueva Confitería,
Pastelería y Repostería

de
Tomás Abarrátegui

7—Cuatro Calles—7
TOLEDO

Cafés, bombones, dulces finos y pastas. Riquísimos pasteles con toda clase de cremas.

Ensamadas mallorquinas, únicas en Toledo.

MODELACIÓN

PARA AYUNTAMIENTOS Y JUZGADOS MUNICIPALES

AVISO

Este establecimiento, montado recientemente, cuenta con todos los adelantos modernos conocidos hasta la fecha. Se hacen toda clase de trabajos tipográficos y encuadernaciones á precios muy económicos.—Material de oficinas.—Objetos de escritorio, etc.

Gutenberg, Imprenta Moderna. Capuchinas, 2, Toledo, teléfono 89.

Gran taller de Coches y Agencia de Transportes

de la

Empresa de coches de los Ferrocarriles

de

Madrid, Zaragoza y Alicante.

CENTRAL: Plata 28.—Teléfono 54.

COCHERAS: San Salvador, 4.—Teléfono 143.

TOLEDO

JUAN MARTÍN BURRIEL

ANTIGUA CONFITERÍA TITULADA LA «LECHUGUINA»

Fábrica del renombrado mazapán verdad de la

LECHUGUINA

Ricos chocolates elaborados con fórmulas aprobadas por el Laboratorio Municipal de Toledo.

11, Martín-Gamero, 11—TOLEDO

Depósito en Madrid del rico mazapán de la «Lechuguina»

Almacén de Coloniales y Confitería de D. Andrés Díaz Zorita

13—PLAZA DEL PROGRESO—13.

Antigua fundición de campanas

de

Constantino de Linares Ortiz
Carabanchel Bajo, MADRID



FUNDICIÓN DE CAMPANAS

PIDASE CATALOGO

Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece á todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronce que emplea es de la mejor calidad; desde muchos años viene recomendado por los Boletines Eclesiásticos.

Vinos finos de Rioja

de

Federico Paternina.

Bedegas y viñedos

en

Ollauri (Haro).

Depósito en Toledo:

Confitería

de

Teleforo de la Fuente

Xocodover, 47 al 50.



	PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos.....	14, 16 y 24	1,35, 1,50, 1,75, 2 y 2,50	
2.ª marca: Chocolate de Familia. » 400 ».....	14 y 16	1,50, 1,75, 2 y 2,50	
3.ª marca: Chocolate Económico. » 250 ».....	16	1 y 1,25	

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.